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站在江苏教育最前沿
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江江苏苏教教育育界界代代表表委委员员的的““两两会会好好声声音音””

激激励励企企业业敞敞开开实实习习之之““门门””
全全国国人人大大代代表表、、中中国国科科学学院院院院

士士、、南南京京大大学学校校长长 吕吕建建
今今年年““两两会会””，，大大学学生生实实习习是是吕吕

建建最最关关注注的的问问题题之之一一，，““与与职职业业学学
校校不不同同，，大大学学更更多多的的是是培培养养学学生生的的
思思维维方方式式和和潜潜力力，， 而而潜潜力力的的迸迸发发，，
需需要要在在大大学学和和社社会会的的互互动动中中来来完完
成成””。。

动动手手能能力力、、社社会会适适应应能能力力等等是是
人人才才培培养养的的关关键键内内容容，，但但在在教教育育实实
践践中中，，用用什什么么样样的的机机制制让让企企业业愿愿意意
接接受受学学生生实实习习？？ 如如何何让让一一些些冷冷门门专专
业业的的学学生生有有更更多多实实习习机机会会？？ 在在吕吕建建
看看来来，，这这些些问问题题都都关关涉涉学学生生的的基基本本
利利益益，， 国国家家需需要要给给予予更更多多的的关关注注。。
对对此此，，他他建建议议，，从从国国家家层层面面制制定定相相
应应制制度度，，参参考考设设立立国国家家重重点点实实验验室室
的的方方式式，， 在在企企业业中中设设立立大大型型的的、、开开
放放式式的的国国家家级级大大学学生生实实习习示示范范基基
地地，，进进而而带带动动整整个个社社会会对对大大学学生生实实
习习的的开开放放程程度度和和大大学学生生实实习习质质量量
的的提提升升。。

22001188全全国国““两两会会””议议程程过过半半，，而而教教育育相相关关话话题题依依然然热热度度不不减减。。在在““两两会会””聚聚光光灯灯下下，，来来自自江江苏苏教教育育界界的的代代表表委委员员们们有有哪哪些些真真知知灼灼见见？？
本本报报驻驻北北京京特特派派记记者者对对部部分分代代表表委委员员进进行行了了专专访访——————

编后絮语
“两会”江苏教育界代表委员积极建言献策，透现着熠熠闪光的睿智和沉甸甸的责任，读来给人启迪，令人振奋和感佩。
殷忧启圣，实干兴邦。 实现十九大擘划的宏伟蓝图，建设中国特色社会主义教育强国，需要江苏教育人贡献聪明才智，

需要江苏教育人先行先试，需要江苏教育人破解难题，需要江苏教育人创新有为。
教育对提高中华民族的素质和实现中华民族伟大复兴的中国梦，作用巨大。 未来已来，唯有奋斗！

打打破破身身份份限限制制
统统筹筹地地方方高高校校建建设设

全国人大代表、苏州大学校长
熊思东

我我国国高高等等教教育育有有近近 33000000 所所大大
学学、、33660000万万名名在在校校生生，， 其其中中，，9966%%的的
大大学学为为地地方方大大学学，，9988%%的的学学生生就就读读
于于地地方方大大学学。。““地地方方大大学学是是国国家家教教育育
体体系系的的重重要要组组成成部部分分，， 发发挥挥着着重重要要
的的作作用用。。 地地方方大大学学建建设设不不只只是是地地方方
政政府府的的事事，，地地方方大大学学强强不不强强，，直直接接决决
定定着着我我们们教教育育强强国国梦梦想想能能否否实实
现现。。 ””作作为为一一所所地地方方大大学学的的校校长长，，熊熊
思思东东建建议议，，要要将将地地方方高高校校建建设设上上升升
为为国国家家战战略略。。

熊熊思思东东说说，，目目前前，，各各个个地地方方大大
学学都都是是由由各各级级地地方方政政府府来来建建设设，，地地
方方的的重重视视与与否否、、财财力力的的高高低低，，很很大大
程程度度决决定定着着地地方方大大学学的的发发展展水水平平，，
““从从‘‘221111’’‘‘998855’’到到建建设设‘‘双双一一流流’’大大
学学，，其其出出发发点点就就是是要要打打破破大大学学的的身身
份份限限制制，，但但在在资资源源分分配配上上，，还还存存在在
一一定定的的差差别别””。。 因因此此，，他他提提出出，，要要进进
一一步步打打破破中中国国大大学学的的身身份份限限制制，，树树
立立全全国国一一盘盘棋棋的的理理念念，，将将地地方方高高校校
建建设设上上升升为为国国家家战战略略，，推推动动地地方方大大
学学由由大大变变强强。。

把培养“三农”工作人才
上升为“国家工程”

全国人大代表、扬州大学校长
焦新安

“我国对‘三农’工作人才的
需求量巨大， 他们是乡村振兴的
中坚力量。 ”焦新安建议，在中国
特色社会主义新时代， 必须将培
养“三农”工作人才队伍上升为国
家层面的战略系统工程。

焦新安建议，各级政府应分
工负责、协同推进，统筹规划“三
农”工作人才队伍培养总体思路
和目标，根据本地实际和经济社
会发展需求， 制订人才需求数
量、规格等计划，制定并落实用
人政策，完善用人环境，评估人
才培养质量；各类高校根据国家
和地方政府的订单培养需求，创
新教育管理体制和运行机制，全
面落实订单培养要求，设立乡村
人才培养创新实验区，鼓励和吸
引一批批优秀大学生服务乡村
振兴。

理顺医教协同机制

全国人大代表、徐州医科大学
校长 郑葵阳

郑葵阳是一名新代表。 第一次
参会，在来之前他就做了充足的准
备：学文件、学章程、向老代表请
教。 作为一名横跨医卫和教育领域
的代表，他格外关注大健康国家战
略。

“徐州医科大学是中国医科人
才培养的主力军之一。 现在倡导医
教协同， 但在机制上还没有理顺，
这是我一直关注的一个问题。 ”郑
葵阳说，医学教育很重要的一部分
是附属医院建设。 他建议，医学院
与其附属医院之间要在人才培养、
医学研究等方面深度融合，进一步
理顺机制。“按照国际医学教育标
准，早临床、多临床、反复临床是基
本要求， 在医学生的培养方案当
中， 应该让学生早一点到医院见
习， 附属医院是一个理想的平台，
对深入推进学校产学研融合有着
重要意义”。

让教授回到本科生
课堂成为常态

全国政协委员、 南京航空航
天大学副校长 施大宁

从教 30 多年， 施大宁一直坚
守在本科教学第一线。 他告诉记
者，在南京航空航天大学，教授、
副教授每学年至少要为本科生上
一门课，不少于 32学时，否则年终
考评一票否决。 近年来，南航教授
为本科生上课率在 92%以上。“随
着新时代物联网以及人工智能技
术的发展，高等学校的教学、人才
培养模式也亟待改革。 ”施大宁认
为， 只有让接触科技最前沿的优
秀教授为本科生上课成为“自觉”
行动， 才能培养出符合新时代要
求的创新人才。

他建议，高校要建立综合、分
类、多元化的教师发展评价体系，
让教授回到本科生课堂成为常
态， 推动发展以学生为中心的人
才培养模式。 在现行评价体系中,
既要考核授课数量， 也要考核授
课质量。 要出台政策，让科研成果
相对有限但教学良好的教师,也能
顺利晋职、获得奖励。

为高校“青椒”创设
更宽松的发展环境
全国人大代表、南京航空航天大

学航空宇航学院航空航天交叉研究
院副院长 王立峰

“青椒” 是网络上对高校青年教
师的简称。 近年来，这个收入不高、压
力不小的群体，引发了社会的广泛关
注。“高校青年教师往往是博士毕业
生，走上工作岗位时已经 30 岁左右，
面临着结婚生子、赡养父母、教学科
研等多重压力。 ” 在平时与“青椒”们
的相处中，王立峰对此深有感触。 他
还发现，部分青年教师为了尽早评上
职称，在日常工作中重科研、轻教学，
偶尔还会把一些不满情绪在讲课时
吐露出来。

因此，王立峰建议，要为高校青
年教师创造更好的发展环境，一方面
提高青年教师待遇和社会地位，另一
方面建立适度宽松的面向青年教师
的考评体系， 改变学术评价重数量、
轻质量的现状。 此外，还要加大对青
年教师思想政治素质和教学能力的
培训力度，增强他们立德树人的责任
感和使命感。

破解职称“僧多粥少”难题

全国人大代表、南京外国语学校教学
处副主任 李鸿彬

教师是令人羡慕的职业， 但也面临
着很多职业发展的难题， 职称评定就是
其中一个。李鸿彬调研发现，不少四星级
高中每年符合高级教师岗位申报条件的
教师往往超过十几人， 可是名额只有一
两个。“我是中学一线教师，对这个问题
感同身受。 ”李鸿彬说，能够补充的岗位
数、能够晋升的岗位数比较少，但是符合
申报条件的教师比较多， 这个矛盾在很
多学校都比较突出。“这在一定程度上，
影响了一些教师特别是年轻教师积极上
进的热情和追求。 ”

他建议，一方面，要进一步明确晋升
各级别的要求和标准， 突出教育教学实
践，引导教师潜心教书育人，另一方面，
要打破原有的配额制度。“可以把高级岗
或者中级岗的比例放大， 或者把原来的
编数到校， 调整为编数到县或者编数到
市，在更大的范围内做一些灵活、机动的
调整， 在职称评定、 岗位晋升上打开通
途，让更多的教师有幸福感和获得感。 ”

乡村振兴应以国家粮食产业为基
全国政协委员、南京财经大学副校长 程永波

“乡村振兴的第一生产资源就是粮食， 依靠科学种植产出优质的粮
食，既让都市人品尝到无公害的瓜果蔬菜、带着清香的稻米，也让农户通
过科学种植受益。 ”程永波带来一份《关于实施粮食产业强国战略、增加优
质粮食供给的对策建议》的提案，他提出，优质粮食供给与乡村振兴战略
及打造特色田园乡村直接相关，乡村振兴要以国家粮食产业为基础，不能
把大量粮田用于商业开发。

无论是江宁横溪的西瓜，还是高淳的螃蟹，在程永波的印象中，江苏
很多地区都有独特的乡土文化，为建设特色田园乡村打下了良好基础。 一
些乡村有自己的传统风俗、特色手工业和特色建筑，这都是特色田园乡村
建设的发力点，在形成特色品牌后，才能实现可持续发展。

全国人大代表、南京信息工程大学大气物理学院院长银燕
在银燕心目中，随着气象事业快速发展、气象行业及市场的

壮大，气象人才的重要性越来越凸显。 供不应求，是他对目前气
象人才市场的最鲜明感受。 他告诉记者，最近 5 年间，全国至少
有 5 所高校增设气象相关专业。毕业生除了走向气象部门，还越
来越广泛地分布于民航、电力系统以及其他各类企业。

面对日益旺盛的人才需求，“我们一方面要时刻紧跟气象科技
发展前沿，让最新的科技成果尤其是业务成果走进课堂，另一方面
要与气象部门加强合作，着力培养实用型人才”。银燕建议，气象部
门应该继续加大对产学研结合、学生实验实习等方面的支持力度，
协同开展科技创新攻关，推动局校合作平台发挥更大作用。

完善优秀班主任
国家表彰荣誉体系

全国政协委员、 江苏省锡山高级中
学校长 唐江澎

唐江澎在提交的提案中为班主任群
体“代言”，他希望通过完善优秀班主任
表彰荣誉体系， 让优秀班主任收获更高
的社会认可度和职业自豪感。

长期以来，班主任工作责任重、压力
大，但在职称晋升、荣誉表彰上，一直没有
专门的通道。 因此，完善优秀班主任国家
表彰荣誉体系，并出台提高班主任待遇的
相关政策已经势在必行。 唐江澎建议，一
方面，在现行“全国优秀教师”评选中单设
“全国优秀班主任”专项，在制定特级教师
评选具体办法时， 开通班主任评选渠道；
另一方面，体现“绩效工资分配向班主任
倾斜”的政策导向，形成收入分配激励机
制，鼓励教师长期从事班主任工作，并在
中小学职称序列的“正高”层次，与学科并
列，开通班主任评审通道。

吸纳更多优秀人才从教
推进游戏分级保护青少年

全国人大代表、 江苏省淮阴中学校
长 皇甫立同

作为一名高中校长， 皇甫立同对教
师发展和学生成长等问题格外关注。 谈
到当前基础教育师资队伍建设的“瓶
颈”，皇甫立同认为，必须有针对性地出
真招、实招，切实提高教师地位和经济收
入，吸纳更多的优秀人才加入教师队伍，
解决目前教师队伍中存在的学科、学历、
年龄、 性别等方面结构性矛盾， 缩小区
域、城乡、校际之间的差距。“我建议，可
以在综合性大学设立师范类公选课，让
有志于从教的综合性大学的优秀学生为
走上教师岗位做好准备。 ”

同时，针对部分网络游戏虚构、扭曲
历史的问题，他还建议，加强对网游产品
的审批管理， 特别要关注不良游戏篡改
历史、扭曲中小学生价值观问题，加快出
台游戏分级制。

（更多代表委员观点详见“江苏教育
报”微信号和江苏教育新闻网）

培养更多实用型气象人才
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